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ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, 
PRESIDENTE

Luisa María Alcalde Luján, secretaria de Gobernación
Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud
Zoé Robledo Aburto, director general del IMSS
Alejandro Svarch Pérez, titular de Cofepris

La Mañanera
E N  C L A V E S

SALUD
1. Luisa María Alcalde detalló la reforma constitucional  en materia de salud; dijo que ésta 
se centra en dos ejes: 1) garantizar la atención médica integral, universal y gratuita y 2) la 
prohibición del uso de vapeadores, fentanilo y drogas químicas.

2. Jorge Alcocer explicó que la iniciativa de reforma en materia de salud, modifica el 
párrafo cuarto del artículo 4° de la Constitución, a fin de que el Estado garantice 
la atención médica integral, universal y gratuita, incluyendo estudios médicos, 
intervenciones quirúrgicas y los medicamentos necesarios. Agregó que las reformas 
también tienen como objetivo prohibir la industria, comercio, trabajo o cualquier otra 
actividad relacionada con la producción, distribución y enajenación ilícita de cigarrillos 
electrónicos y otras substancias.

3. Alejandro Svarch se refirió a la iniciativa por la que se prohíben los vapeadores y la 
producción de sustancias tóxicas, precursores químicos y drogas sintéticas no autorizadas, 
como el uso ilícito del fentanilo; dijo que según el último informe mundial de la ONU, 
las muertes causadas por drogas sintéticas se han duplicado en la última década, por lo 
que la iniciativa tiene por objeto el control de los insumos estratégicos utilizados para 
crear drogas sintéticas. Agregó que se garantiza que el precursor químico no se desvíe 
de su fin a favor de la salud y se dedique a producir drogas sintéticas, permitiendo el 
control y la trazabilidad de todas las sustancias químicas.
Explicó que tras realizar una cromatografía a los vapeadores, se localizaron más de 
30 sustancias tóxicas, de las cuales solo 3 eran reportadas en la etiqueta, por lo que 
la reforma defiende el derecho a la protección de la salud, mediante la prohibición a 
la producción, distribución y enajenación ilícita de cigarrillos electrónicos, vapeadores, 
y demás sistemas análogos. Invitó a la ciudadanía a participar en la Jornada Nacional 
Contra el Consumo de Drogas, organizada por la SEP el 17 de febrero.

4. Jorge Alcocer afirmó que México es ejemplo del manejo preventivo de las adicciones; 
destacó que la SEP ha implementado en las escuelas del país una campaña para prevenir 
el consumo de drogas. Adelantó que la Encuesta Nacional sobre el Consumo de Drogas 
concluirá en unas semanas; detalló que ésta se realiza casa por casa con un protocolo 
epidemiológico exacto; detalló que el resultado será un indicador más de la salud mental.

5. Alejandro Svarch dice que Cofepris no ha recibido un dossier de empresas sobre el 
trastorno déficit de atención.

EMPRESAS
1. Luego de que Carlos Slim señalara que Telmex ya no es un buen negocio, el presidente 
rechazó tener la intención de comprar la empresa; "le ha ido bien a Carlos Slim como a 
otros, cuando la milpa se da bien alcanza hasta para el pájaro”... “ellos están constatando 
de que funciona nuestro modelo, ¡qué es único!”, expresó.
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INFRAESTRUCTURA
1. Sobre las críticas de Carlos Slim respecto al papel de las Fuerzas Armadas en la 
construcción de las principales obras de infraestructura de su Gobierno, explicó que una 
de las misiones del Ejército es la contribución para la construcción de obras que tienen 
que ver con el desarrollo de México; detalló que el Ejército hace en un año una obra 
de mmdp, mientras que una empresa constructora civil haría esa misma obra en dos 
años con el doble del costo. Agregó que los ingenieros militares han construido 2,750 
sucursales del Banco del Bienestar y 350 cuarteles de la GN, mientras que la Semar está 
rehabilitando los puertos y tiene a su cargo el proyecto del Tren Transístmico.
Refirió que la quinta misión del Ejército es auxiliar a la población en casos de desastre; 
destacó que en Acapulco se encuentran desplegados elementos del Ejército entregando 
despensas, canastas de productos básicos y paquetes de enseres domésticos; recordó 
que se establecerán 21 cuarteles de la GN en Acapulco y Coyuca de Benítez.

2. Al cuestionarlo por la falta de agua en el Canal de Panamá, dijo que espera a que se 
resuelva el problema; explicó que en el caso del Istmo de Tehuantepec y del Corredor 
del Istmo, los puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos, al igual que la vía del tren, estaban 
ya prácticamente sin uso, por lo que, desde el inicio de su Gobierno, se empezó con la 
rehabilitación de éstos para tener una vía y paso propio de Asia a la costa este de EUA, 
pensando en utilizar el Corredor del Istmo para poner plantas ensambladoras y crear 
empleos y ser una cortina de desarrollo en beneficio del sur-sureste.
Adelantó que el 26 de febrero inaugurará el rompeolas del puerto de Salina Cruz, Oaxaca, 
el cual permitirá que lleguen barcos enormes; informó que ya se dio la concesión para 
la rehabilitación de este puerto; además, dijo que ya está rehabilitado el Puerto de 
Coatzacoalcos y la vía del ferrocarril. Explicó que al final de su administración quedarán 
suscritos todos los acuerdos para la administración de los puertos y la entrega de los 
diez polos de desarrollo, de Salina Cruz a Coatzacoalcos y del Corredor Interocéanico; 
destacó que los inversores serán principalmente empresarios mexicanos.
Anunció que luego del desarrollo del Corredor Interoceánico, el siguiente paso es unir 
los puertos del Golfo, que son Altamira, Tampico, Veracruz, Coatzacoalcos, Dos Bocas, 
Frontera, Ceiba Playa y Progreso, con el fin de promover el comercio con la Costa Este 
de EUA.

IMSS-BIENESTAR
1. Zoé Robledo informó que 11,049 médicos especialistas egresarán de la especialidad 
médica en 2024; presentó  la Convocatoria a la Jornada Nacional de Reclutamiento de 
Médicos Especialistas para el IMSS-Bienestar, la cual está abierta en las 23 entidades 
donde opera el programa; así como, anunció una convocatoria para contratar a 2,947 
personas para los equipos zonales y de supervisión. Refirió que se está pretendiendo 
basificar a 13,123 nuevos trabajadores; destacó que se ha dotado de equipo y personal 
a 1,333 quirófanos en las 23 entidades del país donde opera el IMSS-Bienestar, con una 
inversión de 14,386 mdp en equipamiento y de 7,731 mdp en rehabilitación en hospitales, 
así como 32,751 médicos especialistas han sido contratados.

ENERGÍA
1. Adelantó que es muy probable que cuando vaya a Sonora, a finales de febrero, firme 
un decreto para que la población de esa entidad reciba un subsidio para el consumo de 
energía eléctrica.

3. Adelantó que el lunes 19 de febrero, Día del Ejército, irá a Oriental, Puebla, porque ya 
se terminó todo el complejo de la industria militar y se va a inaugurar.
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PODER JUDICIAL
1. Denunció que detrás de las compañías productoras de cigarrillos y vapeadores está 
el propósito de hacer negocios a costa de la salud del pueblo; detalló que destinan 
muchísimo dinero a comprar lobbistas, magistrados y ministros; recordó que un ministro 
de la SCJN anuló el decreto que prohibía la compra-venta de vapeadores. Criticó a los 
empresarios tabacaleros diciendo que cómo pueden convivir con sus familias o ir a 
templos si están actuando de manera inmoral.

TRANSPARENCIA
1. Expuso que es necesario el testimonio de Genaro García Luna en el caso Colosio, pero 
que eso lo decidirá la FGR; reveló que la familia de Aburto le envió una carta para pedir 
que se revise la investigación; indicó que la investigación es facultad de la FGR y del Poder 
Judicial; aclaró que él se enteró hace tres meses de la investigación cuando la Fiscalía 
le informó que se iba a solicitar la orden de aprehensión contra el presunto segundo 
tirador, la cual fue rechazada por un juez. Reiteró el llamado a quienes participaron en la 
desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa para ser testigos protegidos.

2. Rechazó que en su administración vaya a haber un bono sexenal, dijo que eso era un 
insumo que recibían los funcionarios públicos en administraciones pasadas al terminar el 
sexenio, pero que no está en el presupuesto de ahora  porque hay que cuidar el dinero del 
pueblo. Mostró una comparación de los montos aprobados para la Oficina de la Presidencia 
de la República, indicó que para 2018, el presupuesto aprobado fue de 1,797 mdp y se 
ejercieron 3,681 mdp;  mientras que en este sexenio se ha ejercido menos del presupuesto 
aprobado, en 2023 se aprobaron 876 mdp y se ejercieron 538 mdp.

3. Luego de la renuncia de César Yáñez Centeno a la subsecretaría de Desarrollo Democrático, 
Participación Social y Asuntos Religiosos  de la  Segob, dijo que es un protagonista de la 
transformación del país y expresó su deseo de que le vaya bien en sus proyectos futuros.

4. Referente a la posible liberación de Osiel Cárdenas Guillén, exlíder del Cártel del Golfo, 
preso en EUA, adelantó que se revisará en la FGR si hay procesos abiertos contra el capo y a 
partir de eso se determinará cómo proceder legalmente.

MUNDIAL 2026
1. Sobre el Mundial de Fútbol en 2026, dijo que ya le informaron sobre que México será 
sede de la ceremonia de inauguración; expresó que se cuenta con todo su apoyo.

SALUD DEL PRESIDENTE
1. Sobre la infección en su ojo, informó que va de salida y explicó que fue producida por 
polvo y el tratamiento requiere reposo.

ECONOMÍA
1. Informó que en el 2023 el sureste del país creció al doble que la región norte debido 
a la inversión pública, a diferencia del periodo neoliberal, en el que se abandonó 
completamente a la región; agregó que ahora de busca que el desarrollo sea horizontal 
y que alcance a todos.
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DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA

Informó que el 24 de febrero 
conmemorará el Día de la Bandera en 
Sinaloa, durante su próxima gira por el 
norte del país; dijo que ese mismo día 
por la tarde, inaugurará el acueducto 
para el pueblo Yaqui en Sonora. 
Adelantó que en junio inaugurará 
las obras realizadas en el Puerto de 
Guaymas, en Sonora, y destacó que la 
planta fotovoltaica de esa entidad, ya 
se encuentra trabajando en la primera 
etapa y será la más grande de América.

Al referirse a la situación del país 
frente al proceso electoral, expresó: 
"Todos muy bien, no hay represión, 
censura, nada; el gobierno está siendo 
respetuoso de la voluntad de la gente”.

PROCESO ELECTORAL
1. Aseguró que reconocerá el resultado de la elección presidencial, cualquiera que éste 
sea,  porque "en la democracia es el pueblo el que manda, la voz del pueblo es la voz de 
Dios y la voz de la historia".

2. Luego de la renuncia de César Yáñez Centeno a la subsecretaría de Desarrollo Democrático, 
Participación Social y Asuntos Religiosos  de la  Segob, dijo que es un protagonista de la 
transformación del país y expresó su deseo de que le vaya bien en sus proyectos futuros.

3. Aseguró que en el país hay gobernabilidad y paz en vísperas de que inicien las campañas 
electorales e hizo un llamado a todas las fuerzas políticas para que sigan actuando de forma 
responsable en este periodo electoral. Destacó que el peso mexicano es la moneda en el 
mundo con más ganancias frente al dólar estadounidense, al situarse en 17.20 unidades con 
relación a la divisa de EUA.


